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Caractéristiques du déversoir 
La page deux décrit la structure en tant que « blocs de 
calcaire ». On nous a d’abord dit que le projet conserverait 
son aspect « naturel » une fois terminé. Pouvez-vous fournir 
une meilleure vue ou des images du concept final? 

1 Caractéristiques du déversoir  
Les blocs de déversoir en calcaire sont similaires à ceux 
utilisés pour le bassin de rétention des eaux pluviales situé 
à l’extrémité sud du parc; un niveau de végétation similaire 
est donc attendu. Le canal sera végétalisé, ce qui lui 
donnera un aspect naturel. 

Résumé des changements 
Le point 4 me semble étrange compte tenu des pluies plus 
fréquentes et plus fortes que nous avons connues au cours 
des deux dernières années. La vitesse d’écoulement semble 
plus rapide et le débit plus important que par le passé. De 
quelle façon a-t-on déterminé ce changement? 

1 Une analyse hydraulique détaillée a été effectuée sur la 
géométrie du nouveau tracé proposé pour le lit de ruisseau. 

Résumé des changements 
Le point 9 me préoccupe beaucoup. Essentiellement, la 
perte d’arbres est plus du double de ce qu’indique 
l’estimation initiale. Il y a beaucoup d’arbres touchés dans ce 
qui est indiqué. Quel type et quel nombre d’arbres seront 
plantés pour remettre le ravin dans son état d’origine? 

1 Actuellement, 137 arbres et 600 arbustes doivent être 
plantés dans le cadre du projet. Le type d’arbres plantés 
sera similaire à ceux qui se trouvent déjà dans le ravin, et 
l’accent sera mis sur des arbres qui peuvent croître sous la 
lumière tamisée de la canopée actuelle. Parmi les espèces 
d’arbres prévues, mentionnons l’ostryer de Virginie, l’érable, 
le chêne, l’épinette et le saule.  

J’ai une question préliminaire : pourquoi les études 
suggèrent-elles un élagage mineur des branches 
inférieures dans les zones jaunes de protection des 
arbres? 
Ces zones semblent fournir le seul écran entre les 
arrière-cours et les zones défrichées, le ravin et le 
ruisseau remis en état qui seront assez dégagés 
pendant plusieurs années.  

1 L’élagage des branches inférieures sera effectué au besoin 
et ne vise que les arbres partiellement dérangeants, par 
exemple le long des voies d’accès au chantier où le retrait 
de certaines branches inférieures pourrait résoudre le 
problème tout en sauvegardant l’arbre.  



CP000772 —Remise en état du ravin du parc Ruisseau Diffusion publique des commentaires et des réponses  

 

 

Préoccupation/Commentaire/Suggestion Nombre de 
répondants 

Réponse 

Ne serait-il pas judicieux de laisser les branches 
inférieures en place pour conserver une certaine 
intimité?  

Berme 1 
Il est très difficile d’évaluer réellement la quantité de 
matériau qui sera excédentaire à la fin du projet. Il sera donc 
important de faire les études relatives aux bermes à 
l’avance, et s’il y a plus de matériaux que prévu, ils pourront 
être transportés ailleurs. En conséquence, des études plus 
détaillées des bermes sont demandées maintenant. 

1 Les études détaillées des bermes sont terminées. Les 
matériaux excédentaires ne pouvant être réutilisés sur place 
devront être transportés ailleurs.   

Berme 2 
Les bermes sont très attrayantes pour les jeunes cyclistes. Il 
serait donc important de les rendre sûres et fonctionnelles 
pour les cyclistes maintenant plutôt que de devoir gérer un 
risque de sécurité plus tard. 

1 Les pentes latérales maximales de la berme proposée sont 
de 5 h : 1V; en outre, elles doivent être abondamment 
peuplées d’arbres et d’arbustes si nous voulons reboiser la 
zone.  

Existe-t-il une estimation de la taille de la berme à aménager 
près de la rue Creek Crossing? Les seules dimensions 
trouvées sont une référence à une pente maximale de 5:1. 

1 La zone concernée par la berme et le reboisement est 
d’environ 500 m2, avec une élévation maximale d’environ 
1,5 m.  

Arbres 1 
Il est très décevant de constater qu’aucun arbre de 
remplacement n’a été prévu dans les zones assurant la 
stabilité des pentes; pouvez-vous essayer de faire en sorte 
que les arbres se trouvant présentement au sommet et 
autour des bordures des zones assurant la stabilité des 
pentes soient préservés? 

1 La préservation du plus grand nombre possible d’arbres 
autour des zones assurant la stabilité des pentes et dans 
tout le ravin a été prise en considération dans les études 
techniques. Ainsi, 137 arbres et 600 arbustes doivent être 
plantés dans le cadre du projet. 

Arbres 2 
Il est décevant de constater l’augmentation du nombre 
d’arbres à abattre dans le cadre du projet.  

1 C’est noté. 

Arbres 3 1 C’est noté. 
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Il est encourageant de constater qu’un effort particulier a été 
consenti pour dresser l’inventaire de tous les arbres 
présents dans le ravin : cet effort nous permet de croire que 
la Ville ne va abattre que les arbres nécessaires à la 
réalisation du projet.   

Il y a beaucoup de grands arbres juste derrière nous dans le 
ravin qui sont marqués avec un ruban orange ou rouge. 
Nous ne pensions pas que les arbres de cette zone devaient 
être abattus, car ce n’est pas là que les travaux de remise 
en état du ravin auront lieu. Pourquoi ces arbres sont-ils 
marqués? 

1 Dans le cadre de ce projet, un inventaire des arbres a été 
effectué, les arbres situés dans la zone de chantier 
générale ont été répertoriés et des numéros ont été 
attribués à ces arbres. Les numéros des arbres sont écrits 
sur le ruban orange. Le ruban ne sert qu’à identifier les 
arbres qui ont été répertoriés dans le cadre de l’inventaire.   

Enrochement : la diminution de la taille est une amélioration 
— merci. 

1 C’est noté. 

Limites de perturbation : Il est regrettable que les limites de 
perturbation aient dû être augmentées; cependant, si c’est le 
résultat d’une étude exhaustive, alors il est beaucoup mieux 
de le savoir maintenant et d’avoir une connaissance précise 
des répercussions qu’aura le projet que d’être surpris ou 
plus fortement déçu plus tard.   

1 C’est noté. 

Voie d’entretien gazonnée : il s’agit d’une partie 
complètement nouvelle du projet qui aura une incidence sur 
les résidences situées à l’ouest du ravin pour la plupart. Il 
s’agira également d’une zone non arborée. Dans la mesure 
du possible, je pense que cette voie ne devrait être utilisée 
que pendant la réalisation du projet et qu’elle sera reboisée 
et remise dans un état aussi naturel que possible.  

1 La voie d’entretien laissée en place a été incluse dans 
l’étude d’avant-projet réalisée par Wood, mais elle a été 
déplacée du côté est du ravin au côté ouest afin de réduire 
les répercussions sur les arbres et sur le lit du ruisseau au 
sud du dernier déversoir. La voie d’entretien gazonnée 
laissée en place servira pour l’entretien futur du ravin par la 
Ville. La voie d’entretien sera fermée pour restreindre 
l’accès du public.  

J’ai quelques questions sur la voie gazonnée de trois mètres 
de largeur longeant les clôtures des propriétés. Comment 
sera-t-elle utilisée? Quel type de circulation s’y fera? À 
quelle fréquence? Le public pourra-t-il y accéder? 

1 La voie d’entretien gazonnée laissée en place servira pour 
l’entretien futur du ravin par la Ville. La fréquence 
d’utilisation devrait être peu élevée et le type d’équipement 
ou de véhicules l’utilisant seront fonction des besoins futurs 
d’entretien du ruisseau. La voie d’entretien gazonnée située 
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à gauche serait fermée et ne serait pas accessible au 
public.   

Entrepreneur : Nous espérons que l’entrepreneur sera choisi 
en fonction de son expérience et de sa réputation et pas 
seulement du fait qu’il présente l’offre la plus basse, car il 
faut que le travail soit de la plus haute qualité possible, dans 
le plus grand respect des plans et devis. 

1 L’entrepreneur sera choisi par l’entremise du processus 
d’approvisionnement standard de la Ville d’Ottawa, qui 
accorde de l’importance aux antécédents du fournisseur. 

Ce serait bien si les voies pouvaient être accessibles 
en fauteuil roulant.  

1 Le présent projet ne prévoit pas de modifications 
permanentes ou de prolongement du réseau de sentiers 
pédestres actuel. 

Le sentier pédestre sera-t-il fermé pendant les travaux? 
Cette question intéresse ceux qui s’y promènent, avec ou 
sans leur chien. 

1 La partie ouest du sentier pédestre sera fermée pendant les 
travaux, mais le sentier qui se trouve derrière la promenade 
Auburn Ridge restera ouvert. Des clôtures de chantier 
temporaires seront utilisées pour séparer la zone de travaux 
du sentier pédestre est. 

L’aire de jeux sera-t-elle fermée pendant les travaux? Il 
semble y avoir des indications concernant l’installation de 
clôtures de chantier qui peuvent confiner la zone. 

1 L’aire de jeux ne sera pas fermée pendant les travaux. Elle 
sera toutefois séparée du chantier par une clôture 
temporaire.  

Merci pour la mise à jour sur l’avancement des travaux 
et les dessins techniques. À première vue, le projet 
semble bien s’harmoniser avec l’environnement. 
Cependant, pour les personnes qui ne peuvent pas lire 
les plans, pourrions-nous obtenir une vue en 
perspective/à vol d’oiseau ou une vue 3D du projet? Il 
serait ainsi plus facile d’évaluer l’impact visuel des 
travaux et les changements apportés dans 
l’environnement du ruisseau.  

1 La production de rendus 3D n’est pas prévue dans le cadre 
du présent projet. En général, les projets de cette envergure 
ne sont pas accompagnés de tels rendus.  

Je ne sais pas si nous avons été informés du temps 
qu’il faudra pour réaliser le projet une fois les travaux 
commencés cet automne. 

2 La majorité des travaux sont actuellement prévus pour 
l’automne et hiver 2023-2024. Les plantations d’arbres et 
d’arbustes et les autres aménagements paysagers auront 
lieu au printemps et à l’été 2024. 
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La plantation se fera-t-elle à l’automne 2023 ou au 
printemps 2024? 

1 Les plantations seront faites au printemps 2024. 
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